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郑州热线A10

□晚报记者 辛晓青 通讯员 徐苏

本报讯 “我们想告俺爹妈。”昨日，一对年
轻夫妇来到郑州市法律援助中心，他们的话让
律师很吃惊，有什么纠纷非要闹到公堂上？

孙女不跟爸爸姓，爷爷奶奶藏了户口本
李娜和张强是一对结婚 3年的恩爱夫妻，

去年底李娜生下了他们的爱女玲玲。关于孩子
跟谁的姓，小两口早就约定好了，如果是男孩就
随父姓，如果是女孩就随母姓。

孩子出生了，李娜和张强抱着孩子就“李玲，
李玲”叫个不停，可是爷爷奶奶心里别扭，爷爷奶
奶把户口本也藏起来了，不让他们给玲玲上户口。

不姓李也不姓张，最后定为复姓“张李”
当天值班的河南闻禹律师事务所陈红海

律师听了他们的讲述，在安慰小夫妻别着急
后，把张强的父母也约到了法律援助中心，与
老人详细解释了我国关于户口登记的法律以
及婚姻法，告诉他们孩子可随父姓，也可随母
姓，由于子女出生时尚不具备为自己选择姓名
的能力，因此姓名权在子女未成年时，是由子
女的父母行使的。

最后，经过律师的耐心调解，昨日两代人就
孙辈的姓氏达成了一致：老两口每月补贴给小
两口 800元作为玲玲的营养费，户口本交还给
李娜夫妇，给玲玲按“张李”复姓申报户口。

“他说如果自己出现不测就捐献器官”

儿子，安心去吧，我把你的眼角膜捐了
目前，捐出的眼角膜已找到了两个主人

36岁的李理生前曾表示想要捐献器官，9日凌晨因急性脑血管病、脑梗塞抢救无效去世，虽然发病太急没
有留下一句话，但64岁的李瑞钦夫妻俩为完成儿子的遗愿，决定将角膜捐献出来。他们说：“儿子生前就经常
帮助人，这次不但圆了他的心愿，也可以让他的眼角膜看着孙子成长。”李理9岁的儿子也夸他：“爸爸真伟大。”
目前，李理的眼角膜已经找到了两个新主人。 晚报记者 张璇

昨日上午，64岁的李瑞钦穿着厚厚的棉
衣，把身子埋进沙发里。他的眼睛通红，瘦削
的脸上尽管还挂着笑容，可掩饰不住悲伤。
他刚刚送别了36岁的儿子李理。

“都说他是个帅小伙。”李瑞钦翻开一本
相册，上面记录了李理生活的点点滴滴。照
片上的李理高大帅气，1.83米的个头配上军
装更显得威武挺拔。“儿子很懂事，就是去得
太早了。”老人缓缓地说，他年轻时也当过兵，

和李理不仅是父子，更是同志和战友。
“捐献角膜是他的心愿，也算是他最后作

的贡献。”李瑞钦说，李理这两年来身体不大
好，一直没上班在做疗养。2009年7月，他陪
儿子疗养时，有一次和儿子聊天，“他说如果
自己出现不测就捐献器官”。李瑞钦知道儿
子是一个心地善良的人，他听到儿子这句话
并不吃惊，内心也非常高兴。只是没想到一
语成谶。

“他这个病来得太急了，也怪当时太大
意。”李理62岁的母亲魏雪英哽咽着说，李理
很孝顺，原本说好了1月8日要去保险公司上
班，可元旦前李理就觉得右腿不舒服，但仍然
一大早用一条腿支撑着起来给父母亲做早
饭，经过几天的敷药和理疗，李理越来越难
受，背部也开始疼了。

到了4日下午，李理开始呕吐，血压也急速
下降。魏雪英马上打了120，将李理送到省人
民医院抢救。到了5日下午，李理就几乎停止
了呼吸。“病太重了，一直在恶化，一点时间都不
给。”想起当时抢救的情景，魏雪英就忍不住抹
起了眼泪。

“我连续几天晚上都睡不着，一直在想这
个事。”李瑞钦说，眼看儿子一天天衰弱下去，

他想起儿子提过要捐献器官的事，辗转反侧
了几天，7日晚上，他终于向老伴儿开了口。

李瑞钦说，他和老伴儿都在医疗系统工
作，以儿子目前的情况很有可能随时遭遇不
测，而且儿子几乎不能说话，所以他决定完成
儿子的心愿。“把他的眼角膜留在世上，可以
帮助别人，我们觉得儿子还在身边。”

决定之后，8日早上，夫妻俩就联系了河
南省眼库。9日凌晨5时许，李理因急性脑血
管病、脑梗塞停止了呼吸。

“他走得时候像睡着一样，要是知道自
己的愿望实现了，肯定不会觉得遗憾。”李
瑞钦的老战友沙福国说，他把李理当成自
己的孩子一样，李瑞钦父子俩的决定让他
非常敬佩。

刚参加完葬礼回来，9岁的齐齐一直在哭，
可说起父亲，齐齐的眼睛立刻闪亮了起来，带
着崇敬的眼神说：“我爸爸真的很伟大。”

李理离异后和儿子齐齐相依为命，在齐齐
的印象中，父亲一直都是乐于助人的。2009年
5月，李理带儿子去看病，父子俩走到解放军防
空兵指挥学院附近时，李理看到路上出了一起
车祸，三车相撞，有两辆车的司机都受伤动不
了，他顾不上管儿子，马上冲到马路上把司机
扶出来，并打了120。齐齐说：“爸爸捐了眼角
膜就能看到我成长了。”

“我们知道这件事情后也非常感动。”
河南省眼库的杜晓峰说，每年有 300 多万
人需要眼角膜，可捐献的人不多，所以缺
口很大，当得知李理的情况后，他们都觉
得非常感动。

“李理捐献的角膜已经给了两个患者。”
杜晓峰说，经过评估，发现李理角膜的质量
很好，而且眼角膜大的话可以给4个患者，目
前已经为两个患者做了手术。杜晓峰表示，
他们将尽最大可能帮助更多的人。

热线一响 记者追访

“他的眼角膜留在世上，我们觉得儿子还在身边”

“爸爸捐了眼角膜就能看
到我成长了”

他的眼角膜已经捐给了
两个患者

连日来，省会天气寒冷，天然气紧缺，在各个天
然气加气点，出租车排起长龙加气的场面又成了一
道景观。1月11日14时，在东风路与沙口路交叉口
的加气站前，长长的出租车队伍中出现了几辆自行
车和电动车，他们是专门替出租车车主排队的。由
于天然气越来越难加，所以催生了“职业加气排队
人”。在天气冷加气难的日子里，就会有人开着私
家车或者推着电动车、自行车夹在出租车队伍中排
队，他们按照加气的难易程度和所排位置的好坏进
行收费，价格从几元到二三十元不等。

晚报记者 张翼飞 马健 文/图
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